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Ежегодно 5 июня отмечается 
День охраны окружающей сре-
ды. Накануне профессиональ-
ного праздника председатель 
Брестского областного коми-
тета природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Ян 
Венскович рассказал «Заре» 
об экологической обстановке 
на Брестчине, приоритетных 
направлениях работы, а также 
о том, какой вклад вносят жи-
тели нашего региона в сохра-
нение природы родного края. 

– Ян Иванович, как складывается 
экологическая ситуация в Брестской 
области? Какие вопросы вызывают 
наибольшее беспокойство экологов 
и что делается для их решения?

– На Брестчине реализуются заплани-
рованные мероприятия Государственной 
программы «Охрана окружающей среды 
и устойчивое использование природных 
ресурсов на 2021-2025 годы», выполняют-
ся показатели социально-экономического 
развития Республики Беларусь в области 
охраны окружающей среды. 

Данные Национальной системы мони-
торинга свидетельствуют о сохранении 
устойчивых положительных тенденций 
состояния окружающей среды Брестской 
области. Можно сказать, что экологиче-
ская ситуация в нашем регионе сегодня 
одна из лучших в стране. Этот результат 
достигнут благодаря кропотливой и об-
ширной работе по наведению порядка и 
благоустройству, озеленению, обращению 
с отходами, ну и стоит отметить професси-
онализм сотрудников природоохранного 
ведомства области. Ведь не зря говорят, 
что Брестчина – первый регион, поэтому 
в своей деятельности мы также должны 
стремиться соответствовать этому статусу.  

Но при всей проводимой работе про-
блемные поля существуют, и одним из 
таких на Брестчине остается борьба с ин-
вазивными видами, в частности, с борще-
виком Сосновского. Хоть площадь произ-
растания этого вида наименьшая по стране 
(менее 2 гектаров) и распространение его 
отмечено в трех районах – Барановичском, 
Малоритском и Брестском, но контроль 
и комплексные мероприятия проводятся 
постоянно. Виден прогресс: в 2023 году 
площадь распространения составляла 3,1 
гектара, а по состоянию на май текущего 
года – 1,84 гектара.

На особом контроле – распространение 
золотарника канадского. Несмотря на при-
нимаемые меры наблюдается увеличение 
площадей произрастания растения. В 
минувшем году выявлено 237 новых мест 
распространения золотарника канадского 
на площади более 100 гектаров. Большин-
ство из них – на территории Национально-
го парка «Беловежская пуща». В Нацпарке 
разработан план действий по борьбе с 
этим инвазивным растением. 

Также одно из важных направлений ра-
боты – борьба с несанкционированными 
свалками. И основное внимание уделяется 
работе с населением по предотвращению 
их образования. А это, как известно, работа 
не одного дня, и она должна проводиться 
постоянно. Делается акцент на то, что 
это не просто мусор, а вторичное сырье, 
которое может быть использовано в пере-
работке для получения новых материалов 
и продукции. 

– Экологи активно участвуют в 
наведении порядка на земле. Какая 
работа в этом направлении ведется в 
текущем году?

– Обилие зеленых насаждений и благо-
устроенность населенных пунктов стали 
своеобразным брендом Брестчины. Еже-
годно в области утверждается план меро-
приятий по наведению порядка на земле, в 
рамках которого проводятся благоустрой-
ство и озеленение населенных пунктов, 
мероприятия по поддержанию и обустрой-
ству сельскохозяйственных территорий и 
объектов, объектов захоронений отходов, 
территорий вдоль автомобильных и 
железных дорог, по содержанию поверх-
ностных водных объектов в надлежащем 
состоянии и их благоустройство. Этот 
вопрос находится на особом контроле и 
регулярно рассматривается на заседаниях 
облисполкома. 

Во всех городах Брестской области до-
стигнут уровень озелененности 40 процен-
тов. В период весенней посадки в текущем 
году в населенных пунктах области выса-
жено более 37 тысяч деревьев и 17 тысяч 
кустарников, вдоль автомобильных дорог 
высажено 675 деревьев.

– Большое внимание в республике 
уделяется также упорядочению об-
ращения с отходами. Что удалось 
сделать в нашей области?

– На Брестчине ведется планомерная 
работа по совершенствованию системы 
обращения с коммунальными отходами и 
вторичными материальными ресурсами, 
выполняются мероприятия по созданию 
региональных объектов по обращению 
с твердыми коммунальными отходами. 
Запланировано создать шесть таких объ-
ектов. 

Брестский региональный объект для 
г. Бреста, Брестского, Жабинковского, 
Каменецкого и Малоритского районов 
практически уже действует на базе самого 
современного в стране Брестского мусо-
роперерабатываюшего завода, а также 
полигона ТКО для г. Бреста, который ре-
конструирован в 2022 году. Органическая 
часть коммунальных отходов, избыточный 
активный ил городских очистных со-
оружений, а также органические отходы 
производства перерабатываются на Брест-
ском мусороперерабатывающем заводе с 
выделением биогаза, который сжигается 

с получением электрической и тепловой 
энергии.

В 2023 году введена в эксплуатацию 
модернизированная сортировочная стан-
ция в г. Барановичи, мощность которой 
увеличилась в 2,5 раза – до 74,8 тыс. тонн 
в год, что позволяет сортировать все ком-
мунальные отходы, образующиеся в г. Ба-
рановичи, Барановичском, Ганцевичском 
и Ляховичском районах.

Аналогичный объект создается в Пинске. 
В этом году ведутся работы по реконструк-
ции полигона ТКО и разработке проектно-
сметной документации на строительство 
мусоросортировочного завода мощностью 
70 тыс. тонн отходов в год, его заплани-
ровано завершить в 2025 году. До 2030 
года региональные объекты планируется 
создать в Кобринском, Березовском и 
Лунинецком районах. 

В области проведены работы по опти-
мизации объектов захоронения отходов. 
В прошлом году рекультивированы все 
мини-полигоны твердых коммунальных 
отходов.

Планово-регулярной санитарной очист-
кой охвачены все 2170 населенных пунктов 
области, раздельным сбором отходов – бо-
лее 80% населения. Извлечение вторичных 
материальных ресурсов из состава ТКО в 
области составляет 46,35%, что значитель-
но выше среднереспубликанского показа-
теля – 37,12 %. К 2025 году стоит задача 
достичь показателя извлечения вторичных 
материальных ресурсов из коммунальных 
отходов в 65%.

– В нашей области размещается 
большое количество особо охраня-
емых природных территорий. Про-
должит ли расширяться их площадь?

– Брестчина – центр Белорусского По-
лесья, сохранившиеся в естественном со-
стоянии природные территории которого 
имеют важнейшее значение для поддер-
жания биоразнообразия и формирова-
ния климата Европы. В данный момент 
площадь особо охраняемых природных 
территорий составляет 498 тыс. гектаров, 
или 15,19% площади области. В нашем 
регионе расположены Национальный парк 
«Беловежская пуща», 18 республиканских 

и 33 заказника местного значения, 140 
памятников природы. 

В настоящее время разработана схема 
рационального размещения ООПТ до 2033 
года, в соответствии с которой площадь 
ООПТ местного значения планируется 
увеличить более чем на 15 тысяч гектаров. 
В 2024 году планируется объявление трех 
заказников местного значения (Мотоль-
ский в Ивановском, Пойма реки Лесная в 
Брестском и Здитовский в Березовском 
районах) и четырех памятников природы 
местного значения.

– Насколько вовлечена в решение 
экологических проблем обществен-
ность? 

– Общественность – это та мощная 
сила, которая не только помогает, но и 
работает на равных в решении возника-
ющих экологических проблем. В первую 
очередь, это люди инициативные, своим 
примером показывающие, что бережное 
обращение с природой, сохранение ее 
богатств является для каждого человека 
важным и значимым. В Брестской области 
насчитывается 66 общественных экологов, 
которые оказывают содействие городским 
и районным инспекциям в соблюдении 
природоохранного законодательства и 
пропаганде экологических знаний.

Регулярно при поддержке школьников 
и молодежи, коллективов предприятий 
и организаций, членов общественных 
объединений проводятся экологические 
акции и субботники. Специалисты коми-
тета традиционно выступают не только их 
организаторами, но и непосредственными 
участниками. Также одним из инструмен-
тов, обеспечивающим диалог государства 
и граждан в природоохранной сфере, 
является общественный координацион-
ный экологический совет при областном 
комитете природных ресурсов и охраны 
окружающей среды. В него входят пред-
ставители государственных органов и 
общественных организаций, которым не-
безразличны вопросы экологии. 

– Одним из основных направлений 
работы комитета является контроль-
ная деятельность. Какая профилакти-
ческая работа ведется в этой связи?

– Наибольшее количество нарушений 
природоохранного законодательства 
выявляется в области обращения с от-
ходами (более половины), оставшаяся 
часть относится к нарушениям в части 
охраны атмосферного воздуха, охраны и 
использования объектов растительного 
мира, водных ресурсов, использования и 
охраны земель и недр. 

В целях предотвращения, а также еже-
годного снижения количества нарушений 
природоохранного законодательства 
специалистами комитета ведется на по-
стоянной основе разъяснительная работа 
с природопользователями по соблюдению 
норм действующего законодательства 
(выступления в трудовых коллективах 
предприятий и организаций, проведение 
круглых столов, выступления в средствах 
массовой информации и др.).

– И в завершение что пожелаете 
коллегам в День эколога?

– День эколога – не просто профес-
сиональный праздник сотрудников при-
родоохранного ведомства, это праздник 
всех, кто неравнодушен к судьбе будущих 
поколений, кто вносит вклад в защиту 
окружающей среды.

Наша цель – сохранить Беларусь краси-
вой и цветущей, сберечь ее естественные 
богатства, повысить уровень экологиче-
ского сознания людей. Поэтому желаю 
всем, кто связан с важным и благородным 
делом охраны природы, крепкого здо-
ровья, благополучия и достижения всех 
намеченных целей. 
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